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Le Logo

Le logo du rassemblement d’Amiens1
s'inspire de celui de CVX France, qui
montre trois personnages en marche

sur un chemin, tels les compagnons d'Em-
maüs en recherche d'une nouvelle espérance.
Derrière eux, un soleil jaune caractéristique. 
Pour le rassemblement mondial d’Amiens, le
soleil en arrière-plan est remplacé par la Terre,
que les trois personnages sont invités à par-
courir. Il leur suffit de suivre le chemin sin-
ueux qui tourne joyeusement autour du globe.
En effet, l’espérance de l’Évangile promet
plus qu'un au-delà meilleur : elle annonce
que le Royaume est déjà là, vivant en nous et
autour de nous dès maintenant. 
À nous donc d'explorer le monde pour y
trouver Dieu en toute chose.
Ainsi, tout comme les mages qui marchaient
sous la conduite d'une étoile, les trois per-
sonnages du logo avancent vers le monde
avec les yeux fixés sur la colombe, qui les
guide sur le chemin. 
Ils la suivent en confiance : les Textes la dis-

ent messagère d’espérance et signe de l’E-
sprit Saint.
La colombe est par ailleurs connue pour an-
noncer la paix. Elle évoque tant d'hommes,
de femmes et d'enfants qui espèrent aujour-
d’hui la fin des combats. Ils en témoignent :
discerner des chemins pour l’espérance
n’est pas un enjeu abstrait.
Le jaune du chemin est celui du soleil qui
éclaire le logo de CVX France.
Pour se marier avec la chaleur ensoleillée de
ce jaune, les bleus du sol et du globe tirent
sur le vert, plus chauds qu’un bleu marine
par exemple.
Ces tons suggèrent, pour le bleu : la dimen-
sion spirituelle, pour le vert : l’espérance.
Les titres sont manuscrits et certains éléments
ne sont ni réguliers ni centrés ni précis :
- pour respecter le trait irrégulier du logo

original de CVX France.
- et pour respecter l’esprit de la Création.

Rien n’y est ni droit ni carré… mais elle
est tellement belle !2

1 Logo créé pour Amiens par Bernard Debelle, membre de la CVX France.
2 Cette remarque concerne la Création : pour le logo, ça reste une affaire de goût ;-)



Une nouvelle Assemblée Générale s'est
achevée. Notre XVIIIe. Assemblée. La
Communauté réunie à Amiens a écrit

une nouvelle page de notre riche histoire. Les
paroles de saint Ignace dans le livre des Exer-
cices Spirituels résonnent en moi :  « Car ce
n’est pas l’abondance de la science qui rassas-
ie l’âme et la satisfait, mais plutôt le sentiment
et le goût intérieur des vérités qu’ elle médite»
(Annotation 2, EE.EE.). Par cet aphorisme,
Ignace nous invite à un temps de rencontre, d'
« être » avec le Seigneur, de connaître pour
discerner. Sentir et goûter, connaître in-
térieurement pour devenir des témoins vi-
vants, porteurs de vie, d'espérance, de foi.
C'est ce qu'ont vécu les délégués à Amiens. 

Ce numéro de Progressio présente un souvenir
communautaire des journées passées à Amiens
lors de la 18e Assemblée générale. Nous nous
sommes réunis pour faire une pause, pour
« sentir et goûter » comment Dieu a été à l'œu-
vre dans la CVX au cours de ces dernières an-
nées et quels sont les chemins d'espérance dis-
cernés qui nous permettent d'aller de l'avant.
La mémoire, dans ce numéro de Progressio,
peut être appelée en regardant tant de visages,
d'expressions, d'images qui ont construit la vie
quotidienne de l'Assemblée. 

Le supplément n°77 de Progressio a compilé
tous les documents importants de cette Assem-
blée d'Amiens : messages, présentations,
homélies et document final. Mais une Assem-
blée, qui a rassemblé 185 délégués de 75 pays,
c'est bien plus que cela. C'est la possibilité de
prier ensemble dans de nombreuses langues
différentes, de partager un petit déjeuner, de
marcher un peu pendant le temps libre. De pe-
tites histoires qui se tissent dans la grande his-
toire de l'Assemblée. C'est pourquoi nous
avons voulu partager de nombreuses pho-
tographies, des images emblématiques de
l'Assemblée. Je vous invite à vous arrêter et à
les contempler. Imaginez les dialogues, les
partages, soyez reconnaissants pour notre di-
versité et notre unité. Sentez que vous faites
partie de cette communauté. Le Seigneur vous
réserve une parole sur Amiens. 

Transmettre l'expérience d'une Assemblée
n'est pas une tâche facile pour les délégués.

Une grande partie de l'expérience
individuelle et communautaire est
difficile à exprimer. Comme il
était difficile pour les premiers
disciples, témoins de la résurrec-
tion, de partager leurs rencontres.
Les images et les textes sont des
moyens simples qui peuvent aider.
Nous ne pouvons qu'insister sur
l'invitation à vous encourager à
entrer à Amiens. À vous laisser
toucher par les images, à relire le
document, à prier avec lui, au
partage dans les groupes.
L'Assemblée d'Amiens a déjà eu
lieu. Il reste encore beaucoup de graines à se-
mer pour qu'avec le temps, d'autres en ré-
coltent les fruits. Cette tâche nous incombe.
Elle dépend de l'accueil, de l'appropriation et
du fait de se lancer avec espoir et audace pour
continuer à construire le Royaume. La vie con-
tinue. Souvenez-vous d'Amiens pour recon-
naître où il y a de la vie et pour continuer à
donner de l'espoir.

A la fin de cette publication, nous incluons une
copie d'Horizons 182, un document qui
partage les horizons d'espérance dont le Con-
seil exécutif mondial, aujourd'hui une “Com-
munauté de Leadership dans le Discerne-
ment”, rêve et dans lequel il veut mettre son
énergie dans les années à venir. C'est à la fois
un épilogue à Amiens et un prologue à la
prochaine Assemblée générale de 2028.

A deux jours d'intervalle, en novembre 2023,
nous avons appris le décès de Gilles et Leah
Michaud. Ils connaissaient bien la commu-
nauté mondiale. Ils l'ont servie au Secrétariat
exécutif à Rome à la fin des années 1990 et au
début des années 2000. Que ce numéro de
l'Assemblée Générale soit un petit hommage à
Gilles et Leah qui ont tant donné de leur
amour, de leur service, de leur joie et de leur
espérance à notre CVX. Qu'ils soient des inter-
cesseurs pour que l'expérience d'Amiens porte
des fruits abondants dans le monde entier. Je
suis convaincu qu'ils ont su « sentir et goûter
les choses intérieurement ». 

Original en espagnol
Traduit par Carmen Rico
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Éditorial

Manuel Martínez Arteaga



Amiens est une ville du nord de la
France, traversée par le fleuve de la
Somme. Elle est connue pour sa

cathédrale Notre-Dame, joyau de l'art
gothique et l'une des plus grandes
cathédrales du monde, et son clocher
médiéval. 

Surnommée la « Petite Venise du Nord » en
raison des nombreux canaux qui la
traversent et des hortillonnages, Amiens
possède un riche patrimoine et des quartiers
pittoresques qui témoignent de ses deux
mille ans d'histoire.

Depuis 1992, Amiens est labellisée « Ville
d'art et d'histoire » pour protéger et valoriser
ce patrimoine. L'image contemporaine de la
ville est fortement liée à trois activités qui
rayonnent au-delà de ses frontières : son
statut de capitale historique de la Picardie,
son université qui compte plus de 31 500
étudiants et la vitalité de sa vie culturelle
soutenue par des infrastructures et des
événements d'envergure nationale.

Le musée de Picardie présente des œuvres
d'art et des antiquités couvrant plusieurs
siècles. Non loin de là se trouve la maison-
musée du poète, écrivain et dramaturge
Jules Verne.

Amiens
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“ La Providence ”
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Le Collège de la Compagnie de Jésus,
« La Providence », fondé en 1850, a été
choisi, dans la merveilleuse ville

d'Amiens, pour accueillir les 185 délégués à la
18e Assemblée générale de la Communauté de
vie chrétienne.



4

Phileas

Phileas est le nom choisi par
l'équipe de préparation
mise en place par la CVX

France pour l'Assemblée
Mondiale de la Communauté de
Vie Chrétienne.

L'écrivain français Jules Verne a
vécu à Amiens et est considéré
comme une véritable célébrité
locale. Phileas Fogg est le
personnage principal de son livre
le plus célèbre « Le tour du
monde en 80 jours ».

Pour nous, ce nom avait une
signification :

• En tant que communauté, nous
sommes invités à suivre un
chemin « autour du monde » et à

faire preuve de créativité dans les moyens d'y parvenir. Le logo conçu pour cette Assemblée
mondiale en est le reflet.

• En tant qu'équipe de préparation, nous sommes invités à faire preuve d'inventivité et à
terminer notre voyage au bon moment. 

• En outre, et ce n'est pas le moins important, le nom Phileas vient du mot grec signifiant
« amour ».

Notre équipe, composée de 13 personnes issues de 10 communautés régionales différentes, ap-
partenant à deux pays (France et Belgique), s'est réunie pendant 16 mois pour réfléchir, créer,
préparer les 10 jours de l'Assemblée. Nous avons accueilli 185 délégués de 75 pays. Lors de la
journée portes ouvertes, il y avait 1000 personnes de 30 pays. 

De nombreux bénévoles (180), le processus U, les clowns, le caricaturiste, l'ap-
plication mobile comme élément innovant, tout a été mis en place pour que les
délégués puissent vivre une expérience unique. La Communauté de la Som'Oise
nous a également beaucoup aidés en nous permettant d'entreposer tout le matériel
chez eux pour le donner aux délégués. Ils ont ouvert leurs jardins aux fleuristes et
aux décorateurs de l'Assemblée. Ils ont également ouvert leurs maisons pour ac-
cueillir les volontaires qui ont servi pendant les 10 jours. Et le jour des Portes Ou-
vertes, ils ont mobilisé différentes communautés pour offrir leurs témoignages
aux délégués et aux visiteurs, et ont accueilli les délégués avec un marque-page
qu'ils avaient eux-mêmes conçu !

Ils faisaient partie des 180 bénévoles qui servaient à Amiens dans différents do-
maines : accueil, organisation, montage et démontage des salles, décoration,
liturgie, interprétation et traduction, communication, témoignages, équipe médi-
cale (qui a dû travailler dur), transferts, sonorisation. Ces services ont demandé,
pendant les 10 jours, adaptation, écoute, patience. Ils nous ont permis de rencon-
trer des compagnes et compagnons du monde entier. Il est vrai que ces rencontres
avaient commencé en février par email, lorsque nous avons commencé à aider
beaucoup de personnes dans leurs démarches pour l'obtention de visas. Certains
ont été très difficiles à obtenir, d'autres n'ont pas été délivrés à temps, et beaucoup
d'autres se sont déroulés sans difficulté. 

Badges des bénévoles 



Les volontaires ont également eu leur
temps de prière. Cela leur a permis de
vivre et de relire leur service sous le
regard de Dieu. 

L'équipe Phileas a commencé son
travail en avril 2022, en s'inspirant de
l'expérience des Assemblées
Générales précédentes. Pendant tous
ces mois, nous avons été invités à
nous concentrer sur ce qui était bon
pour la communauté mondiale. En
d'autres termes, aimer la commu-
nauté avec la flexibilité, l'adaptation
et l'ouverture (merci aux Belges !)
que la tâche exigeait. Faire place à
l'imprévu et accepter que ce qui avait
été prévu soit modifié. Nous étions appelés à travailler dans un esprit
de service et d'humilité. Chacun d'entre nous l'a vécu au mieux de ses
capacités...

Comme Phileas, nous avons pu percevoir l'impact de la dimension
mondiale au fil du temps dans nos communautés régionales. Nous
avons reçu des familles pendant l'été, des témoignages pendant les
journées régionales, des espaces où la dimension mondiale de la
communauté a été partagée, des échanges dans le Conseil de com-
munauté, des échanges dans les formations. 

Nous espérons que cet événement a permis à chacun d'entre nous de
sentir que nous sommes une Communauté plus grande que nous-
mêmes.

Le président sortant Denis Dobbelstein dirige l'assemblée pour saluer
les Bénévoles d'Amiens 2023
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On aurait pu
rêver d’un
a u t r e

évangile pour la
1ère messe de
notre Assemblée.
S’il nous parle du
Royaume, il nous
parle aussi de tri et
ça c’est beaucoup
plus difficile à en-
tendre. Nous ne
sommes pas
rassemblés à
Amiens par peur
de la perdition
mais au nom de
l’Amour qui vient
et de l’Alliance of-
ferte.

Messe d'ouverture



La 1ère lecture et l’évangile nous parlent
d’abord et avant tout de la présence de Dieu
parmi les hommes au désert et à Capharnaüm
comme aujourd’hui à Amiens. Ici rassemblés,
nous sommes un peu les scribes de la fin de
l’évangile, c’est-à-dire des compagnons for-
més, engagés, mobilisés à la suite du Christ.
Nous portons un trésor, celui notre expérience
de vie et de compagnonnage avec le Christ.
Nous cherchons à mieux laisser se révéler ce
trésor pour en tirer le meilleur pour la crois-
sance de la CVX dans le contexte actuel.



Soyons ici à Amiens au rendez-vous du
Seigneur afin d’ouvrir demain des chemins
de vie dans la Communauté, dans l’Eglise et
dans le monde, des chemins d’espérance qui
libèrent du jugement.



s’ouvrir à soi et aux autres : prendre
conscience du moment présent : « qui nous
sommes, comment nous nous sentons,
quelles sont nos attentes et nos inquiétudes ».

Le « processus en U » (théorie du U) a été
présenté, en expliquant aussi ce qui se passe
quand on se ferme à soi et aux autres
(théorie du U inversé), en proposant de
relire aussi une telle situation avec son
voisin. Ces différents moments ont permis à
chacun de sentir comment il arrivait, donc
de s’ouvrir à soi-même et aux autres. Cette
attitude permet d’avoir un esprit neuf.
Dans les jours 2 et 3, il a été proposé aux
participants de contempler, avec un cœur
ouvert, comment Dieu a été à l’œuvre dans
la CVX par les initiatives apostoliques
réalisées dans les différents pays. Les
délégations avaient envoyé ces initiatives,
initiatives liées aux priorités de la CVX
(jeunes, familles, mondialisation et

Le Processus de Discernement utilisé
pendant l’Assemblée Mondiale

Les facilitateurs de l’Assemblée ont
proposé aux délégués de vivre durant
dix jours un « voyage en U », qui

passe de l’ouverture aux réalités et aux
autres compagnons, à l’ouverture à la voix
du Seigneur pour aboutir à des choix et des
décisions, non seulement sur les
orientations, mais aussi sur des points très
concrets comme le budget. Pour cela,
chaque journée commence par une prière
commune pour se mettre ensemble sous le
regard de Dieu. En fin de journée, une
eucharistie rassemble délégués et bénévoles,
car c’est le Christ qui nous rassemble et
nous met au service les uns des autres. Lors
de ces journées, les délégués vivent des
temps de groupes, avec de longs temps de
respirations profondes, de silence, ainsi que
des temps de bénédictions réciproques. 

La première journée a permis, par des
moyens très divers, de faire connaissance, de
se repérer par langues et par continents, de

Les délégués réunis à Amiens avaient pour mission de contempler les merveilles de
la Communauté et de discerner les appels et priorités pour la CVX mondiale. Les
trois facilitateurs, Béatrice, Sarah et Flavio, ont accompagné le cheminement de
l’Assemblée avec une méthode appelée « Le processus en U ». Petit retour sur le
processus de discernement à l’œuvre pendant dix jours…



pauvreté, écologie, spiritualité) ; elles
étaient affichées dans les 3 langues
officielles de la Communauté. Comme
Jésus, durant 30 ans de vie cachée, les
délégués ont contemplé le monde ; cela leur
a permis de s’ouvrir aux réalités de pays
très différents du leur, à s’enchanter de tout
ce qui a été réalisé. A l’invitation d’Ignace,
ils ont contemplé Dieu qui s’incarne
aujourd’hui. Ainsi, ils ont pu voir comment
son Esprit est à l’œuvre depuis les
rassemblements au Liban (2013) et Buenos
Aires (2018).

En même temps, les questions de la vie de la
Communauté sont présentées, font partie des
discernements à faire : le rapport de l’Ex-Co
mondial, le rapport financier, le budget, des
questions sur l’évolution des Principes
Généraux et des Normes générales.

Le jour 4 a été la « journée portes
ouvertes » : environ 1000 personnes sont
arrivées de plusieurs pays pour visiter les
membres de l’assemblée et les soutenir. En
groupes de 20, ils ont partagé, déambulé dans
les rues d’Amiens, vécu un temps fraternel
entre délégués et visiteurs. Rien d’autre que
d’ouvrir son cœur pour poursuivre la
contemplation de l’œuvre de l’Esprit, pour
sentir le soutien de la Communauté.

Le jour 5, les délégués se sont mis à l’écoute
du Père Sosa, Supérieur général de la
Compagnie de Jésus et Assistant mondial de
la CVX. Il a donné des clés pour espérer :
l’espérance commence quand on se sait dans

les mains de Dieu, car notre espérance est en
Lui et non dans « les choses créées ». Quand
nous sommes ancrés dans le Christ,
l’espérance est la boussole qui guide les pas
et invite à vivre en tension entre « les choses
créées » et le Royaume annoncé par le Christ.
Elle permet d’accepter les humiliations pour
continuer à porter la croix du Seigneur, à
servir le Christ pauvre et humble.

Après son départ, l’Assemblée a approuvé
l’entrée dans la Communauté de 4 nouveaux
membres : l’Ethiopie, la Nouvelle Zélande,
la Slovaquie et la Suède. Puis, lors d’une
conversation spirituelle, ils ont cherché à
creuser en groupes la question : « où votre
espérance est-elle ancrée au sein de la
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Progressio  est la publication offi-
cielle de la Communauté de Vie
Chrétienne (CVX). Elle cherche à
bâtir une communauté, ajouter à la
formation et à promouvoir les
œuvres apostoliques. En publiant
des histoires, des réflexions, des
événements et des opinions, elle
tente de renforcer, de questionner
et d'approfondir la compréhension
et la façon de vivre le Charisme de
la CVX, la spiritualité ignatienne et
les valeurs de l'Évangile.

À PROPOS DE NOTRE LOGO

Nous n'avons pas eu à chercher bien loin
pour trouver l'inspiration qui nous a permis
de créer le logo de la Communauté Vie
Chrétienne (CVX). Les ouvrages relatifs à
l'histoire du salut selon la CVX et ses
débuts en 1563 sont légion. C'est de là que
sont issus les Congrégations Mariales et
leur symbole (figurant en haut à droite),
symbole qui représente le P au-dessus du
X (du grec " Christ "), dans lequel est
inséré un M pour signifier que ces
congrégations étaient
placées sous le patronage de Marie, la
mère de Jésus. La ligne courbe symbolise
un mouvement vers l'avant pour former
une unique Communauté mondiale en
1967, d'où le globe. Ce nouveau départ a
donné également un nouveau nom :
Communauté de Vie Chrétienne (CVX) en
français ; Comunidad de Vida Christiana
(CVX) en espagnol ; Christian Life
Community (CLC), en anglais.
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Nouvelle
Secrétaire
Exécutive
Mondiale
pour  la

CVX

Au cours des derniers mois, la Communauté de Leadership
en Discernement (World-ExCo) a entrepris un processus de
discernement communautaire pour sélectionner le prochain
responsable du Secrétariat à Rome. 

C'est avec une grande joie que nous souhaitons partager
avec vous le fait qu'Elena Yeyati, de la CVX en Argentine, a
été choisie pour être la prochaine Secrétaire Exécutive de la
Communauté de Vie Chrétienne.

Elena est membre de la CVX depuis 1996. 

Elle assumera ses fonctions en tant que membre nommé de
la Communauté de Leadership en Discernement (World-
ExCo) et en tant que Secrétaire Exécutif en janvier 2025.

Nous vous demandons de nous garder dans vos prières.



12

communauté ? » et à formuler cette
espérance par une image symbolique.

Dans la soirée, les délégués sont entrés dans
le silence pour 24 heures, invités à demander
à Dieu de les éclairer sur la question « à quoi
sommes-nous appelés ? » Il s’agit maintenant
de partir avec le Christ au désert.

C’est pourquoi le jour 6 est une journée de
retraite, journée de silence et de prière pour
écouter ce que Dieu dit à chacun au travers
de cette assemblée. Les délégués se sont
laissé travailler par l’Esprit à partir de tout
ce qu’ils ont reçu : « comme un pain qui a
été préparé avec patience », ils vont passer
par le feu … C’est pour eux le moment
d’écouter profondément l’appel de Dieu
pour la Communauté. C’est le plus creux du
U, le moment qui correspond à la
mort/résurrection de Jésus-Christ.

Quand les délégués se sont retrouvés le jour
7, ils ont commencé à « cristalliser », à faire
que ce qui était diffus prenne forme ; pour
cela, ils se sont écoutés en profondeur,
d’abord 2 par 2, puis 4 par 4, puis 8 par 8,
dans le but de sentir les appels essentiels de
l’Esprit pour la Communauté : qu’est-ce que
la CVX peut apporter au monde ? Quelle est
sa mission si elle veut participer aujourd’hui
à sauver le monde. La présence aux
frontières a été rappelée.

Lors du jour 8, l’assemblée a été invitée à
s’ouvrir à l’avenir, à s’ouvrir à Dieu. Pour
cela, elle a commencé à se demander
comment agir pour répondre à ces appels :
la cristallisation s’est poursuivie. L’appel de
Jésus à Pierre a été lancé : « Avance au large,
et jetez vos filets pour la pêche. » (Lc 5, 4)
Jésus, fils de charpentier, invite Pierre,
pécheur professionnel, à aller pécher alors
qu’il n’a rien péché durant toute la nuit !
Comme Pierre, les délégués ont été invités à
partir de leurs insatisfactions, à laisser de
côté les insatisfactions toxiques, pour
écouter en profondeur les « saintes
insatisfactions » qui viennent du bon esprit,
qui mettent en mouvement, poussent à être
créatifs, donnent du courage : c’est ainsi
qu’on peut créer un avenir où plus de vie va
entrer. Après les avoir partagées en groupes,
elles ont été partagées en assemblée, comme
« un fumier » qui va fertiliser le sol et qui va
permettre de faire grandir l’espérance.

Le jour 9 commence par les votes
d’amendements sur les PGX et les normes
générales : « bonne nouvelle », ils vont être
révisés. Puis vient le vote du budget, lieu où
l’on sent davantage les tensions entre les
pays, où le vote prend du temps. Au final, le
budget voté à la majorité augmente de
manière significative pour permettre au

secrétariat mondial d’être renforcé sans
toucher aux autres postes, notamment celui
du fonds apostolique.

Les quatre rédacteurs ont présenté à
l’assemblée ce qu’ils avaient déjà perçu. Ils
ont souligné que la contemplation de
l’incarnation avait été fondatrice pour
l’Assemblée ; en effet, il ne s’agit plus de
parler de délégués réunis, mais d’une
Assemblée réunie en un seul lieu : un
sacrement, signe visible de ce qu’est la
CVX. La CVX, communauté apostolique de
laïcs, qui désire être au service des
frontières du monde, quelles que soient les
priorités régionales ou nationales. C’est tout
cela qui devient mission.

Les délégués sont alors repartis en groupes,
avec pour mission de donner la voix à
l’Esprit, pour pouvoir faire remonter aux
rédacteurs les priorités qu’ils souhaitent voir
dans le rapport final. On sent chez eux paix
et joie, d’un travail bien guidé par les
facilitateurs, d’un « accouchement » qui a
été douloureux par moments. Le bébé n’est
pas encore là mais ils vont bientôt le
contempler.

Voilà ! Différents discernements sont faits.
Lors du jour 10, l’Assemblée a élu le
nouveau conseil exécutif mondial, en
prenant le temps de bénir le président, la
vice-présidente et les 5 consulteurs. La
dernière après-midi a été consacrée à la
présentation d’une version du document
final qui va être enrichie par les rédacteurs
grâce aux recommandations de l’assemblée.
Celle-ci les a bénis et leur a confié le soin de
finaliser le document dans les prochaines
semaines.

Les facilitateurs
Le Conseil exécutif mondial avait confié
l’animation de l’Assemblée mondiale
d’Amiens à trois facilitateurs, Béatrice,
Sarah et Flavio, membres de l’Association
Discerning Leadership. Découvrez-les et
écoutons-les nous raconter comment ils ont
vécu cette expérience et ce qu’ils en retirent.

Qui sont-ils ?
Béatrice Castaing de Longueville (France) :
Déléguée générale de l’association française
« Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens ».

Sarah Broscombe (Grande Bretagne) :
Consultante en formation et développement.

Flavio Bottaro S.J. (Italie) : Jésuite.

Tous les trois sont membres du réseau



d’accompagnement Discerning Leadership.
Aucun d’eux ne fait partie de la CVX,
mais chacun la connaissait déjà plus ou
moins au travers de la famille ignatienne.

Le réseau d’accompagnement
« Discerning Leadership »,
qu’est-ce que c’est ?
« Discerning Leadership », (programme
pour le discernement du leadership) est
une réponse à l’appel du pape François
pour « un élan missionnaire capable de
tout transformer » et à sa demande à la
Compagnie de Jésus de partager le don du
discernement. Son objectif est de
« renforcer les capacités des hauts
responsables de l’Église, y compris les
fonctionnaires des dicastères du Vatican,
les supérieurs généraux des ordres
religieux, les évêques et les responsables
laïcs, pour cette mission de discernement,
de réforme et de renouveau ».

Par le biais de cours et de coaching, le
programme facilite et soutient les
participants dans le développement des
attitudes, des compétences et des
connaissances requises pour diriger d’une
manière synodale, c’est-à-dire d’une
manière de procéder qui est guidée par
l’Esprit, orientée vers le processus, la
collaboration et la co-création.

Pour plus d’informations :
https://discerningleadership.org/.

Comment ont-ils été appelés
pour ce service ?
Le Conseil exécutif mondial avait décidé
de confier l’animation de l’Assemblée
d’Amiens au réseau Discerning
leadership. Béatrice, Sarah et Flavio ont
ainsi été sélections à ce titre et ont reçu un
premier appel du Secrétaire exécutif
mondial en novembre 2022.

Comment ont-ils travaillé ?
Béatrice, Sarah et Flavio ne se connaissaient
presque pas avant cet appel. Ils ont dû
apprendre à travailler ensemble
progressivement à partir du mois de mars.

Avant l’Assemblée, ils ont eu l’occasion de
travailler une fois avec les membres du
Conseil exécutif mondial, quatre jours en
avril. Le reste du travail s’est fait à distance.
À Amiens, ils échangeaient au quotidien à la
fois avec l’ExCo, les rédacteurs, Phileas, la
communication et la liturgie. Tous devait
s’ajuster et concourir à l’accompagnement
de l’Assemblée.

Le « processus U » est un outil parmi
d’autres proposés par Discerning
leadership. Il s’avère particulièrement utile

https://discerningleadership.org/
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mécontentements sacrés pour leur permettre
de partager « ce qu’ils n’osaient pas dire
jusque-là ». Un changement d’énergie
communautaire est apparu dès le lendemain.
Et quelque chose a pu se libérer. Les
contributions sur le document final faites par
les délégués le dernier jour furent très
différentes de celles des jours précédents.
Nous n’étions plus dans des analyses
personnelles mais dans une véritable co-
création.
Un point de départ
Le processus U ne s’est pas clos avec la fin de
l’Assemblée mondiale à Amiens. Une
dynamique a pris corps et donne des clés au
nouveau Conseil exécutif mondial sur la façon
d’accompagner la diffusion des orientations
de l’Assemblée mondiale au cours de cinq
prochaines années. L’image d’un bébé dans le
ventre de sa mère résume bien la situation.
Comment désormais l’accompagner jusqu’à la
naissance ?
Le décalage est parfois grand entre les
documents officiels qui définissent ce qu’est
la CVX et la réalité de ce que vivent les
communautés nationales. Le besoin de
formation s’est clairement manifesté, tout
comme celui de créer des synergies entre les
différents niveaux de la Communauté, du
local au mondial, de faire grandir le sentiment

pour aller en profondeur et prendre en compte
des idées et des points de vue très différents.
Cette méthodologie aide à rendre visible
l’invisible. La prière du corps fut très
précieuse également pour cela. Elle
constituait cependant un défi en raison de la
différence de perception du corps dans les
différentes cultures au niveau mondial.
Malgré tout, les délégués ont réussi à
exprimer la communion à travers elle. Ce fut
très impressionnant, en particulier au moment
de l’élection où chaque membre du Conseil
exécutif mondial nouvellement élu a été béni
silencieusement par l’Assemblée.
La dynamique de l’Assemblée
Certains délégués ont été surpris que
l’animation ait été confiée à Discerning
Leadership plutôt qu’à l’ESDAC. La méthode
proposée était nouvelle pour la plupart,
parfois déroutante, mais l’Assemblée a fait
confiance aux facilitateurs et s’est laissé
embarquer dans l’aventure.
Les facilitateurs ont eu affaire à une
assemblée disciplinée et polie. Avantages et
inconvénients des bons élèves, à la fois
agréable et un frein pour oser proposer des
idées nouvelles. Sentant cette résistance, les
facilitateurs ont ajusté l’accompagnement en
particulier du jour 8, pour proposer aux
délégués d’aller voir du côté de leurs



d’appartenance à une Communauté
mondiale. La création d’une plateforme
technologique largement plébiscitée en est
le reflet. Ce sera l’un des grands challenges
du nouveau Conseil exécutif mondial.
L’application qui était à disposition des
délégués pendant l’Assemblée a démontré
que la technologie pouvait être au service de
la relation comme un moyen de se
connecter et d’échanger concrètement, une
« technologie vivante » et pas seulement un
outil.

Avez-vous un message à
transmettre aux délégués et à
la CVX mondiale ?
• Suivez la vie ! Revenez sur ce qui s’est passé

pendant l’Assemblée mondiale. Soyez
attentifs à l’endroit où se trouve la vie et d’où
elle vient. Oubliez l’espérance générique et
cultivez votre propre espérance, électrifiez
votre espérance. N’achetez pas votre
espérance à quelqu’un d’autre, mais suivez
l’espérance que VOUS avez ! Sarah

• Ne vous préoccupez pas seulement du
monde, mais aussi de l’Église. Considérez
l’Église comme une mission. L’Église a
besoin d’être provoquée par des
personnes en qui elle a confiance.
Dépassez vos limites ! Osez proposer une
nouvelle façon d’accueillir les gens,
d’aller au-delà des traditions, de penser
une Église pour l’humanité réelle tout
entière et pas seulement pour les
Catholiques. Flavio

Je suis vraiment reconnaissant d'avoir eu
l'occasion de servir de facilitateur pour la
18ème Assemblée générale de la CVX à

Amiens. J'ai été profondément impressionné
par la dimension internationale du groupe. J'ai
pu voir, de première main, ce que la foi
signifie à l'échelle mondiale. C'est une force
palpable, un langage universel à travers lequel
nous pouvons explorer le mystère de notre
humanité partagée. Dans les sourires
accueillants, les échanges respectueux et les
gestes de prière, j'ai pu sentir le lien tacite qui
nous unit tous. Amiens, d'abord et avant tout,
a été ressenti comme un exercice profond de
mise au diapason pour respirer à l'unisson et
embrasser la beauté du mystère qui nous
définit en tant qu'êtres humains. Ce fut une
expérience remarquable d'appartenance au
corps du Christ.

Être facilitateur de ce processus a été à la fois
exigeant et extraordinaire. Notre équipe était
composée de trois personnes : Sarah, d'origine
anglo-saxonne, Béatrice, d'origine française, et
moi-même, d'origine italienne. L'événement
d'Amiens n'était en fait que la partie émergée
de l'iceberg d'un processus qui avait
commencé bien avant. En tant que
facilitateurs, nous avons été engagés six mois
avant l'événement. Nous nous sommes
rencontrés à plusieurs reprises pour apprendre
à nous connaître et développer notre propre
dynamique d'équipe, en nous appuyant sur nos

compétences et nos expériences personnelles
tout en unifiant nos diverses sensibilités. Notre
amitié et notre confiance se sont développées,
à l'image de ce que nous espérions offrir à
l'ensemble de l'Assemblée. C'est à ce moment-
là que nous avons commencé à concevoir le
processus de l'événement. Nous avions
clairement à l'esprit que nous voulions
transmettre une expérience plutôt qu'imposer
un contenu spécifique. Notre objectif était
d'aider l'Assemblée à comprendre et à réfléchir
sur ce qui émergeait de l'intérieur, comme un
point focal pour les années à venir. Merci
beaucoup, CVX, de m'avoir permis de
participer à ce merveilleux voyage !

Flavio Bottaro S.J.

Faciliter une communauté mondiale : réflexions de
la 18ème Assemblée générale de la CVX à Amiens



Priez avec l’Assemblée
Fil rouge de la prière et de la fraternité
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Tout au long des jours de ce
rassemblement de l’Assemblée
mondiale, les propositions de
prière ont conduit et « gardé »
les délégués. Chaque matin, le
chant Mon Seigneur et mon
Dieu, scandé calmement et
longuement, se fait
respiration.
Jour après jour l’assemblée,
dans le chant et l’écoute de la
Parole de Dieu, se constitue,
fait Corps. Les chants connus
par une communauté
nationale deviennent
« propriété » d’une
communauté ardente de
prière. 
La Parole de Dieu se fait
entendre plusieurs fois par
jour dans les langues des
délégués. Ainsi, chacun peut-il
ouvrir ses oreilles à la musique
de l’autre : tamoul, letton,
slovaque, mandarin,
japonais… Une même
communauté nationale vit et
partage parfois avec deux
voire trois langues en usage. 
Que d’encouragement pour
faire vivre les grandes zones
régionales, où bien sûr parfois
la langue est obstacle, source
de difficultés pour se
comprendre.
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La Journée 
Portes Ouvertes
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La communauté en
France a préparé
de nombreux

ateliers à partager
avec les visiteurs
lors de la journée
portes ouvertes
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Messe à la
Cathédrale d’Amiens
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Les trésors de la journée

Parmi les nombreux temps forts… Une
rencontre en fin d’après-midi avec la
compagne du Zimbabwe…bien que les

mots furent limités pour des questions de
langue. Elle avait apporté un vase de son pays,
un vase d’argile qui était arrivé cassé… Oui un
vase d’argile qui portait un trésor! Pendant
notre échange qui dura quelques minutes, elle
me relatait les difficultés économiques, les
problèmes de visa… pour venir en France.
Oui, sa présence à Amiens était bien un trésor
porté dans un vase d’argile !
Maguy, France

Des trésors: la rencontre du témoin de Oasis
saint Ho; l’image du Christ aux mille visages;
la messe multilingue; la rencontre de divers
délégués; les stands, les danses de divers pays;
le langage commun qui permet la rencontre; les
retrouvailles; la CVX mondiale comme une
grande famille; les propositions des clowns.
Robert, Michel, Christian, Marie-Christine,
Elisabeth, Geneviève, Jean-Pierre, Cécile,
Elisabeth, Thérèse and Marie-Élise (France)

J’ai apprécié
w de retrouver tant de personnes. J’ai voyagé

avec eux pendant plus de 20 ans : tant d’ex-
périences communes, tant de moments de
réflexion et de partage… et un sens si pro-
fond de l’unité dans toute notre diversité.

w l’Eucharistie dans la cathédrale – qui
touche évidemment aussi de nombreux
visiteurs venant dans cette église… une
grande action de grâce pour notre commu-
nauté mondiale enracinée dans la spiritual-
ité ignatienne.

Daniela, Germany

Nous repartons nourris de l’échange avec un
délégué pendant le temps de prière de ce

matin, qui continuera de résonner dans les
prochains jours, grâce à la carte remise à
chaque invité nous demandant de prier pour un
délégué. Une belle marque de soutien de-
mandée à tous les compagnons pour s’inscrire
à notre niveau dans cette démarche de
l’Assemblée mondiale.
Cécile & Julien, France

Pour moi un “trésor” de cette journée du 6 août
à Amiens, ça a été ces échanges, la plupart du
temps courts, au fil de la journée (en faisant la
queue pour aller aux toilettes, en partageant un
pique nique, en faisant quelques pas avec
l’un(e) ou l’autre). Des échanges avec d’abord
un colombien puis une allemande, puis un lux-
embourgeois, puis une autrichienne… Des
échanges fraternels qui m’ont fait communier
avec un peu de la situation politique en
Colombie, avec le vécu d’un groupe d’alle-
mands, luxembourgeois, belges et suisses, le
vécu d’un nouvel élu d’une ESCR à Paris
etc… Mon cœur s’est ouvert davantage à la
planète et c’est bon.
Olivier, France

Je retiens entre autres comme trésor le temps
lors de la prière avec un délégué. Il y avait une
personne de CVX qui terminait son parcours
d’accueil et une autre qui n’était pas de France
et qui avait participé à l’Assemblée mondiale
en 1967 (lors du passage de “groupe marial” à
CVX) comme déléguée, et à nouveau comme
déléguée en 1990 pour les principes généraux.
Cette grande diversité m’a touchée. Puis j’ai
fondu en larmes dans les bras de la déléguée
lituanienne qui me demandait de prier pour la
paix en Ukraine. Nous avons pleuré dans les
bras l’une de l’autre avant de chanter et prier
ensemble.
Véronique, France



Quelques phrases du message à l’Assemblée :

Notre Assistant Ecclésiastique
Mondial à Amiens, P. Arturo Sosa S.J.

Le «mode espérance», au début de la vie de Saint Ignace, était
un apprentissage spirituel personnel entre Dieu et lui. Plus tard,
c'est devenu une expérience communautaire, une espérance
partagée, communautaire et institutionnelle.

L'espérance est une garantie spirituelle de la présence de Dieu.
Elle est en même temps la racine et le fruit de l'expérience de
Dieu. Mais Saint Ignace avertit que l'espérance doit être placée
davantage dans les choses « d'en haut » que dans celles « d'en
bas », plus dans le Créateur que dans les choses créées, ou plutôt,
pas en elles. Et c'est là qu'Ignace nous demande d'approfondir
notre vie spirituelle, car si l'espérance est la garantie de la
confiance, de la foi, en Dieu, c'est une espérance faisant
référence non seulement au spirituel, mais aussi au matériel.

À partir du moment où la consolation spirituelle est reconnue,
dans la prière et l'accompagnement, l'espérance nous apparaît
comme un moteur nécessaire au discernement sur les moyens
que nous devons employer dans la mission: aux frontières, dans
la vie communautaire et dans notre engagement personnel et
familial dans le monde. Ce que l'espérance chrétienne promeut
et demande à une communauté, c'est une intention droite dans
l'utilisation des moyens, avec l'indifférence ignatienne, sans
faire confiance seulement aux choses, mais sans enterrer les
talents et les biens reçus.
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Saint Ignace, dans ses
lettres, aimait parler de
« poser l'ancre de notre
espérance en Dieu » comme
attitude nécessaire dans les
moments difficiles qui
exigeaient du discernement.
Jeter l'ancre, c'est s'ancrer
dans les profondeurs de
Dieu, c'est un appel à la
radicalité de l'espérance
dans le Christ, pour
atteindre la grâce d'être ce
qu'Il nous a appelés à être.
Plus notre espérance sera
radicale, plus elle sera
ancrée dans le Christ,
mieux nous trouverons les chemins qui nous conduisent à vivre la plénitude de
notre appel. C'est-à-dire que si la CVX vit la grâce de l'espérance dans le Christ,
elle sera ce qu'elle est appelée à être : une communauté de laïcs ignatiens et
apostoliques.

Dieu ne nous a pas promis un
chemin facile, mais il nous a
promis qu'il serait toujours
avec nous. Quand les doutes
nous atteignent, quand les
difficultés secouent notre
bateau, quand il est plus
difficile de prendre une
décision, c'est à ce moment-là
que nous devons prier le plus,
remettre toute notre espérance
en Dieu. Ce n'est qu'ainsi, à
partir de la suite de Jésus
pauvre et humble, que vous
pourrez discerner les nouveaux
chemins institutionnels
qu'exige la réalité
internationale de la CVX et
tisser ensemble les réseaux requis par les frontières apostoliques auxquelles
la Communauté mondiale se sent appelée dans l'unité. 
Le lien vers son interview : https://www.youtube.com/watch?v=X_dOrdaQUdM

https://www.youtube.com/watch?v=X_dOrdaQUdM


18ème Assemblée Mondiale de la    
Discerner des chemi   

‘Vous serez mes témoins…jusqu’au       

CVX en Afrique avec le P. Arturo Sosa, S.J.



    a Communauté de Vie Chrétienne
  ins pour l’espérance

   ux extrémités de la terre’ (Actes 1,8)

CVX en Asie avec le P. Arturo Sosa, S.J.



CVX au Moyen-Orient avec le P. Arturo Sosa, S.J.

CVX en Europe avec le P. Arturo Sosa, S.J.



CVX en Amérique Latine avec le P. Arturo Sosa, S.J.

CVX en Amérique du Nord avec le P. Arturo Sosa, S.J.

L'auteur de toutes les photos ci-dessus est Bruno Cagnon



Les œuvres d’art de Bernard
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Réflexion sur notre incorporation
dans la Communauté Mondiale

CVX en Nouvelle-Zélande

L’acceptation par l’Assemblée de la
demande d’adhésion à part entière de la
Nouvelle-Zélande a été un moment très

émouvant pour les représentantes Sarah

Dench et Maureen
McKillop. Nous étions les
derniers des quatre
nouveaux pays à être
accueillis, et nous-mêmes
et la communauté des
parrains et marraines,
l'Australie, avons ressenti
la chaleur et la bonne
volonté de l'Assemblée
alors que nous faisions de
brèves présentations.

Maureen décrit ses
sentiments au moment de
l'incorporation. « Mon
cœur s'est élargi, j'ai senti
mon cœur grandir, j'étais si
fière que nous, les Kiwis,
ayons enfin rejoint la
Communauté mondiale et
j'étais là pour représenter
notre communauté. J'ai été

honorée de penser à ceux qui ont préparé le
chemin pour notre communauté néo-zélandaise
et à Trisha Kane qui nous a présenté la CVX.
En voyant tant de communautés, nous réalisons

que nous ne sommes pas
isolés mais faisons partie
du plan de Dieu pour notre
monde ».

Sarah a ressenti une telle
joie lors de l'incorporation
et un immense sentiment de
gratitude envers tous ceux
qui ont aidé la communauté
CVX de Nouvelle-Zélande
à aboutir à ce moment. Il y a
eu tellement de soutien de la
part de la CVX en Australie.
Ils n’ont pas seulement été
notre communauté de
parrains et marraines, ils ont
été nos amis dans le
Seigneur et ont parcouru ce
chemin à nos côtés. Sarah
s'est également souvenue
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avec amour à ce moment-là de tous ceux qui ont
fait partie de la CVX en Nouvelle-Zélande et qui
ont accepté et soutenu la mission de devenir
membre de la CVX mondiale, y compris ceux
qui sont maintenant avec le Seigneur.

La prière que nous avons offerte décrit notre
cheminement et nos espoirs pour l’avenir :

Seigneur, nous, CVX en Nouvelle-Zélande,
exprimons notre gratitude pour notre histoire
honorée ;

Nous demandons votre bénédiction pour tous
ceux qui ont parcouru ce chemin avec nous et
qui continueront à nos côtés ;

Soyez avec nous alors que nous discernons
notre chemin à suivre ;

Et puissiez-vous bénir tous ceux ici et dans le
monde qui sont unis à votre service à travers
ce charisme.

Très cher Jésus, aide-nous à trouver Dieu en
toutes choses :

à être chez nous dans le monde de Dieu sans
attachements qui nous retiennent de Te servir
dans les autres, à discerner les chemins qui
mènent le mieux à notre croissance dans
l’Esprit et à la plus grande gloire de Dieu.
Amen.

Oser aller à la périphérie
La CVX en Suède

Même avant le voyage, nous sentions
combien ce serait formidable de pou-
voir représenter notre communauté

nationale à cette assemblée mondiale où nous
serions acceptés comme membres à part entière.
Nous étions heureux et un peu nerveux. Que
signifierait devenir membre à part entière, à la
fois pour nous en tant que communauté na-
tionale et en tant qu’individus ? Et comment
cela se passerait-il pendant tant de jours in-
tenses et avec tant d'impressions, serions-nous
capables d'y faire face ?

Nous avons été vraiment agréablement sur-
pris. Après avoir été un peu perdus au début,
nous avons vite ressenti l'atmosphère détendue
et agréable, à quel point tout était bien organ-
isé, à quel point nous n'étions pas particulière-
ment fatigués, mais au contraire heureux et in-
spirés. Nous avons été guidés dans un bon ry-
thme de rencontres, de prière et de partage et
avec l'opportunité de faire connaissance avec
nos frères et sœurs de la communauté. Et tout
cela a été mené de manière fantastique par
l’ExCo Mondial, les formidables animateurs

L'AE mondial, le Père Sosa, était présent pour nous féliciter. De gauche à droite : James O'Brien, P. Iain Radvan S.J.,
Noreen Nicholson,Anna Munari (CVX en Australie), P. Sosa S.J., Maureen McKillop, Sarah Dench



et traducteurs, l'ap-
plication et tous les
bénévoles qui nous
ont aidés sans
relâche.
Les belles messes,
les chants, les
couleurs, les œuvres
d'art et les drapeaux,
c'était une expérien-
ce tellement riche !
Nous avons été éton-
nés de voir à quel
point nous sentions
vraiment que nous
formions UNE seule
communauté, qu'il
puisse sembler si
facile et naturel de
partager et de parler
les uns avec les
autres. Ce doit être la

présence du Saint-Esprit ! Toutes nos
langues étaient entendues, tous les pays et
toutes les cultures ont eu de l'espace. Nous
avons pu faire partie d’une communauté
nombreuse et chaleureuse portée par le
Saint-Esprit.
Lorsque le jour est venu pour nous d'être
reçus au CLC Mondial, c'est avec un grand
bonheur que nous sommes montés sur
scène. Cette belle cérémonie nous a pro-
fondément touchés, tout comme le fait de

pouvoir le faire avec nos amis de notre pays
parrain, l'Allemagne, qui nous ont aidés
sans relâche, ainsi qu'avec trois autres pays.
Quelques jours plus tard, nous avons égale-
ment pu nous sentir concrètement im-
pliqués en participant à l'élection d'un nou-
veau ExCo Mondial ! Nous avons égale-
ment appris tellement de choses que nous
avons pu emporter chez nous à la fois de
l'inspiration, des connaissances et une com-
préhension renouvelée de la CVX.
Ici, chez nous, cela signifie que nous con-
tinuons à bâtir sur ce que nous avons réal-
isé, mais aussi à procéder à des ajustements
en fonction de ce que nous avons appris et
compris. Un rappel inspirant a été l'écoute -
ce n'est pas nous qui devons dessiner la
carte - nous devons suivre la feuille de
route du Christ - et oser aller à la pé-
riphérie, même si cela peut être inconfort-
able et dangereux. Le discours du Père
Sosa était tellement bon !
Mais nous sommes conscients que ce tra-
vail doit prendre du temps et que notre
communauté doit grandir à son propre ry-
thme. Nous sommes une jeune commu-
nauté CVX.
Nous sommes très reconnaissants de faire
partie de la communauté mondiale, d’avoir
notre espérance ancrée dans le Christ et nos
mains tendues vers vous tous et vers notre
prochain. Merci!

P. Arturo Sosa S.J., P. José de Pablo S.J. (vice-assistant ecclésiastique mondial), Ann Marie Brennan (vice-présidente de l'ExCo mondial),
avec les représentants de la CVX en Allemagne et la CVX en Suède

Daniela Frank (CVX en Allemagne) présentant
la CVX en Suède



À Amiens, quatre personnes avaient reçu la
mission particulière de rédiger le document
final. Ils ont ainsi eu à cœur d’écouter et
d’entendre les motions et intuitions de
l’Assemblée et de sentir où l’Esprit soufflait.
Le texte s’est co-construit progressivement
au fil des jours par allers-retours avec les
délégués avant que ces derniers ne leur
confient le soin de finaliser le document.
Faites connaissance avec les rédacteurs et
découvrez comment ils ont travaillé.

Qui sont-ils ?
• Gabriel Fernández Gil (Uruguay) :

Président de l’ExCo d’Uruguay.
• Lucina Koyio (Kenya) : membre de

l’ExCo du Kenya.
• Marielle Matthee (Pays-Bas) : Eurolink

Pays-Bas.
• James O’Brien (Australie) : membre de

l’ExCo mondial sortant.
Deux femmes, deux hommes, de quatre
régions différentes pour embrasser les
différentes sensibilités de la Communauté de
Vie Chrétienne dans le monde. En tant que
membre de l’ExCo sortant, James, était plus
particulièrement chargé d’assurer le lien avec
la préparation de l’Assemblée et les enjeux de
la Communauté mondiale.

Comment ont-ils été appelés
pour ce service ?
Quelques jours seulement avant le début de
l’Assemblée, ils ont été contactés par le
secrétaire exécutif mondial. Ils ne se
connaissaient pas avant d’arriver à Amiens et
n’avaient pas eu l’occasion de se concerter au
préalable sur la façon dont ils allaient
procéder. Au fil des jours, ils ont appris à se
connaître et à travailler ensemble.
• En recevant cet appel, j’ai été à la fois

enthousiaste et joyeux à l’idée de servir de
cette façon-là cette Communauté que
j’aime tant. James

Comment ont-ils concilié leur
rôle de délégué à l’Assemblée
avec celui de rédacteur ?
• Il n’y avait pas d’interférence entre l’un et

l’autre. Être un rédacteur signifiait juste
faire partie d’un groupe supplémentaire au
sein de cette Assemblée. Ce rôle m’a
enrichi aussi en tant que délégué. Gabriel

• J’ai vécu cette Assemblée à trois niveaux :
personnel, en tant que déléguée et en tant
que rédactrice. Je suis juriste, c’est normal
pour moi de catégoriser les différents
rôles. Cela ne m’a pas posé de problème.
Marielle
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Comment ont-ils travaillé
pendant l’Assemblée ?
Ils se retrouvaient tous les soirs pour une
réunion à 20h30 à partir du jour 3, pendant
deux heures, excepté la dernière nuit où ils ont
dû travailler jusqu’à 02h30. Au fur et à mesure
que l’Assemblée avançait, il devenait de plus
en plus intéressant de participer à ce
processus. Ils sont convaincus que choisir les
rédacteurs parmi les délégués fut une bonne
chose. Ils n’étaient ainsi pas de simples
observateurs extérieurs au processus mais
directement parties prenantes de celui-ci. Cela
leur a permis de vraiment entrer en contact
avec l’esprit de l’Assemblée et de sentir les
mouvements qui traversaient celle-ci.

Les premiers jours, leurs échanges quotidiens
étaient très ouverts. Ils commençaient leur
réunion par prier l’Esprit Saint et relisaient la
journée et les échanges pour sentir où celui-ci
avait soufflé. Ils essayaient d’attraper le plus
de choses possibles et de comparer leur
perception de ce qu’ils avaient vécu au cours
de la journée. Devoir synthétiser et articuler
tout cela dans les derniers jours et le mettre
par écrit fut plus ardu. 

Ils ont ainsi progressivement appris à se
connaître et à connaître le style de chacun.
Chacun d’eux saisissait des détails en fonction
de son point de vue singulier au niveau
culturel et géographique.

Pendant l’Assemblée, quelles
étaient leurs relations avec les
facilitateurs ?
Les facilitateurs leur ont expliqué la méthode
qu’ils allaient utiliser pour accompagner le

discernement de l’Assemblée, le « processus
en U ». Ils avaient besoin de précisions au fur
et à mesure pour bien comprendre la
dynamique proposée. À partir du jour 6, les
échanges avec les facilitateurs sont devenus
quotidiens afin de les aider à cristalliser les
informations que les rédacteurs recueillaient
au cœur de l’Assemblée, et à voir comment ils
pouvaient s’articuler les uns avec les autres.
Les facilitateurs attiraient également leur
attention sur les points auxquels il fallait être
particulièrement attentif. Les deux derniers
jours de l’Assemblée, la dynamique s’est
modifiée, échanger avec les facilitateurs est
devenu encore plus précieux pour bien cerner
ce qui se passait.

Et après la fin de l’Assemblée ?
Chacun a travaillé de son côté sur un fichier
commun avant une réunion en visio. La base
et l’architecture générale du document final
avaient été approuvées par l’Assemblée. Il ne
restait « plus qu’à » rester connectés à la
dynamique de celle-ci et à discerner les
remarques et apports formulés par les
délégués le dernier jour qu’il convenait
d’intégrer. Il y a eu cet après-midi-là quelques
50 interventions et chaque personne a suggéré
2 ou 3 points. Il fallait discerner ce qui relevait
d’expressions individuelles de ce qui
traduisait des mouvements profonds de
l’Assemblée à prendre en compte.

Le 2 octobre 2023, le document final était
officiellement diffusé par le secrétariat
mondial dans toutes les communautés
nationales. Pari tenu ! Bravo aux rédacteurs
et grand merci à eux !
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L’élection de l’ExCo Mondial
Samedi 12 août, dixième et dernier jour de l’Assemblée
mondiale 2023. La matinée fut consacrée à l’élection du Conseil
exécutif mondial pour les cinq années à venir, l’après-midi au
travail sur la rédaction du document final. 

Après avoir été proposées par les communautés nationales, 32
personnes s’étaient portées candidates pour le Conseil exécutif
mondial. Ce dernier est composé de 7 membres élus :
Président/e, Vice-Président/e et 5 consulteurs.

Les personnes suivantes sont également membres du Conseil
Mondial:

w Arturo Sosa S.J. - Assistant Ecclésiastique mondial et
Supérieur Général de la Compagnie de Jésus.

w José de Pablo S.J. - Vice-Assistant Ecclésiastique mondial.
w Manuel Martínez Arteaga - Secrétaire Exécutif mondial.

James O’Brien (Australie), membre de l’ExCo sortant, était
chargé d’animer les élections.

Afin de maintenir une ambiance recueillie, chaque scrutin était
entrecoupé de musique et chants. Chaque élu était invité à
monter sur scène dès le résultat du scrutin connu pour recevoir
la bénédiction de l’Assemblée.

James O’Brien & Daphne Ho

La bénédiction de l'Assemblée Cecilia Martínez



Le ExCo nouvellement élu

Président : Chris Micallef  (Malte)

Vice-Présidente : Daphne Ho (Hong Kong)

Consulteurs:
Franklin Ibañez (Pérou)

Catherine Waiyaki (Kenya)
Inji Fayez (Egypte)

Catherine Kelly (Canada)
Cecilia Martínez (Espagne)

Assistant Ecclésiastique : P. Arturo Sosa, S.J. (Venezuela)

Vice-Assistant Ecclésiastique : P. José de Pablo, S.J. (Espagne)

Secrétaire Exécutif  : Manuel Martínez (Uruguay)

Le Conseil Exécutif  Mondial 2023-2028
(Communauté de leadership en discernement)
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Alors que nous arrivons au terme de notre assemblée mondiale, je voudrais mettre en
images ce que nous avons vécu au cours de ces journées, afin de regarder l'avenir avec
espérance. Je tiens à remercier Estela Cameirão, de la délégation portugaise, pour l'aide

qu'elle m'a apportée en dessinant les images qui vont illustrer ce que nous pouvons ressentir
aujourd'hui. Une image vaut toujours mieux que beaucoup de mots et aujourd'hui, nous pouvons
nous exprimer de cette manière pour que les images parlent à nos cœurs.

La première lecture, la prière d'Elie sur le mont Horeb, nous rappelle comment nous sommes
venus à cette assemblée. Nous voulions rencontrer Dieu au milieu du tremblement et du bruit
de notre voyage vers Amiens. Nous venons du monde entier, chacun avec le bruit et le
tremblement de sa propre réalité, de sa propre communauté et de son propre pays. Lorsque nous
nous sommes réunis à Amiens, il semblait impossible de comprendre quoi que ce soit au milieu
des incendies, des tremblements de terre et des ouragans du monde extérieur. À l'intérieur, nous
avons également ressenti la fatigue du voyage, le bruit des différentes langues, et nous nous
sommes demandés, comme Élie : "Où est Dieu ?"

L'image du tremblement de terre, de l'ouragan et de l'incendie a été le bruit initial d'une
assemblée qui veut trouver des chemins d'espérance. Une assemblée qui voulait discerner
ensemble la réalité du monde dans lequel nous sommes une communauté. Tout comme il a été
difficile pour Elie d'atteindre le sommet de la montagne et de trouver la grotte où il pouvait
attendre Dieu, nous avons parcouru un chemin à travers les dernières assemblées mondiales qui
nous ont confirmé que la rencontre avec Dieu se fait sur de nouveaux chemins, qui demandent
un discernement personnel et communautaire, dépassant les frontières connues et entrant sur le
terrain de l'inconnu.

La réponse de Dieu ne s'est pas fait attendre. Dans le bruit initial, les situations désespérées, la
diversité apparemment inconciliable des incendies, des tremblements de terre et des ouragans du
monde, Dieu nous dit une fois de plus : "Je suis avec toi”, “yo estoy contigo”, "I am with you". En
anglais, U = you, ce qui est la méthode et le processus que nous avons suivis ces jours-ci à Amiens.
La brise légère qui consiste à sentir et à goûter la présence de Dieu est le premier pas vers le
discernement. Nous remercions Dieu pour toutes les personnes qui ont rendu cela possible.
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L’ancre de notre espérance
Homélie de l'Eucharistie de clôture de la XVIIIe Assemblée mondiale CVX

Amiens, 12 août 2023



L'Évangile d'aujourd'hui pour toute l'Église nous donne également une lecture profonde de notre
expérience à l'Assemblée Mondiale CVX à Amiens. La première image est celle de Jésus priant
sur la montagne. Il exhorte d'abord ses disciples à embarquer rapidement, puis il renvoie la foule
qui s'est rassasiée du pain et de la parole de Jésus, et il se rend sur la montagne pour prier.

La prière de Jésus sur la montagne est différente de celle d'Elie. Pour Jésus, la prière est à
nouveau un dialogue de la Trinité, comme dans la contemplation ignatienne de l'Incarnation. La
Trinité est représentée comme un arbre à trois branches, dont Jésus est aussi la partie et la
lumière. Depuis la montagne, Jésus peut voir la barque des disciples au milieu d'une mer agitée.
Ce bateau, petit et fragile au milieu d'une mer violente, ressemble à notre communauté mondiale
CVX. La tempête qui soulève la mer avec fureur est la houle incessante des cris du monde. Une
mer où trop d'hommes et de femmes se noient en quête d'un avenir meilleur. Une mer de
familles brisées, de fraternité blessée, de victimes de l'exploitation, des abus, de la pauvreté, de
la douleur d'une planète qui ne
trouve pas une justice égale.
Une mer où la guerre, le non-
sens et la mort nous entourent.
Et Jésus contemple cette mer
assombrie par la douleur,
secouée par la souffrance et
ballottée par l'injustice, une
mer où trop de gens sont déjà
en train de sombrer. La Trinité,
comme dans l'Incarnation,
continue d'avoir dans chaque
situation humaine, à chaque
moment de l'histoire, une
réponse : "Faisons la
rédemption de l’humanité".

Jésus vient à nous au milieu de
la tempête de notre monde
troublé. Depuis notre barque,
nous distinguons difficilement
le Seigneur et nous sommes
effrayés par la houle des
situations humaines qui nous
entourent. La première parole
de Jésus est "C'est moi, n'ayez
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pas peur", la parole la plus répétée de la Résurrection. C'est l'affirmation que Dieu est présent et
proche de nous dans les situations difficiles du monde.

Depuis notre petit bateau communautaire, il peut nous arriver, comme Pierre, de vouloir faire
les choses comme Dieu les fait, en marchant sur l'eau. Nous nous laissons prendre par les choses
les plus miraculeuses du moment sans nous rendre compte à quel point Dieu est proche des
problèmes du monde. Nous sommes même capables de défier Jésus en lui disant : "Si tu es le
Seigneur, fais-moi marcher sur l'eau". Non seulement nous voulons des preuves pour nous
prouver que Dieu est présent dans le monde, mais nous voulons aussi faire les choses comme
Dieu les fait, et nous ne sommes pas Dieu. Nous voulons sauver ceux qui souffrent dans la mer
de l'injustice, comme Jésus l'a fait, mais nous ne sommes pas Jésus.

La réponse de Jésus est encore surprenante : "Viens". Il y a une certaine ironie dans le geste de
Jésus. C'est comme s'il invitait Pierre à essayer de faire les choses comme lui, pour qu'il puisse
voir sa propre réalité dans cette tentative. Et Pierre, entre courage et confiance, sort de la barque
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et veut rejoindre Jésus, mais bientôt la mer lui fait ressentir la peur de la souffrance humaine.
Pierre se donne à fond, tout comme nous, CVX, nous nous donnons à fond dans notre travail sur
toutes les frontières apostoliques. Comme une main ouverte vers Jésus, nous avons confirmé ces
jours-ci nos cinq champs d'apostolat. En tant que Communauté de Vie Chrétienne, nous voulons
travailler pour les pauvres dans un monde globalisé, nous voulons aider les familles et être avec
les jeunes, nous voulons une justice qui respecte la Maison Commune que nous habitons et nous
cherchons les moyens humains et spirituels pour avancer vers le Seigneur à travers cette mer de
ténèbres. Mais si, comme Pierre, nous ne regardons que nous-mêmes et que nous sommes notre
seul point de référence, alors la mer nous submergera, nous faisant perdre notre espérance.

Et Jésus attend et permet à Pierre d'entrer le plus possible en contact avec les difficultés de la
mer qu'est le monde. Jésus lui permet de se mouiller, de se tremper, de s'impliquer, de ressentir
la peur de tant de situations douloureuses dans la mer de la vie. Lorsque Pierre se sent petit face
aux problèmes du monde et qu'il cesse de se regarder lui-même, il peut s'écrier : Seigneur,
sauve-moi !

C'est le même processus qui se déroule dans les Exercices Spirituels et dans le discernement
personnel et communautaire. C'est la manière dont nous cessons d'être notre propre point de
référence et découvrons un Dieu toujours nouveau, toujours prêt à nous tendre la main. Nous
trouvons notre place devant Dieu lorsque nous nous sommes laissés toucher par les problèmes
du monde et que nous avons découvert que nous ne pouvons marcher que si nous allons main
dans la main avec Jésus.

Jésus ne se soucie pas que nous ayons douté, il sait que nous sommes des hommes et des
femmes de petite foi, mais il continue à nous inviter à marcher avec lui, non plus seuls, mais en
communauté. Parce que Jésus monte dans la barque avec Pierre, alors la tempête se calme et
c'est toute la communauté des disciples qui s'exclame : "Vraiment, tu es le Fils de Dieu". Ce n'est
plus la voix d'un seul, mais la voix de tous ceux qui sont dans la même barque.

Dans l'expérience de Pierre, nous découvrons que nous voulons marcher dans la tempête, mais
que nous ne pouvons pas le faire si nous ne faisons confiance qu'à nous-mêmes. L'ancre de notre
espérance est Jésus. Ces jours-ci, à l'Assemblée mondiale d'Amiens, nous avons vécu le désir
d'ancrer notre vie en Jésus. C'est-à-dire mettre une main sur Jésus, l'autre sur la communauté
qu'est l'Église, et le cœur en contact avec le monde. C'est ainsi que nous pourrons sentir la mer
dans ses tempêtes et ses calmes, sans flotter miraculeusement et sans sombrer dans la difficulté.
En disant toujours au Seigneur : "Tu es l'ancre de notre espérance".

Texte : José de Pablo, S.J. - Vice-assistant ecclésiastique de la CVX
Illustrations : Estela Cameirão - CVX au Portugal
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Prière pour l'Assemblée mondiale de la CVX
Amiens 2023

Viens, Esprit Saint de Dieu
à notre Communauté Mondiale CVX

Fais de nous tes témoins 
jusqu'aux extrémités de la terre. 
Aide-nous à aller de l'avant, 
à approfondir notre expérience, 
à partager la joie de la Foi.
Montre-nous tes chemins.

Rejoins notre discernement
pour que nous trouvions des
chemins d'espérance,
pour porter la Bonne Nouvelle dans
le monde entier,
aux familles qui désirent l'unité,
aux pauvres qui aspirent à la
dignité,
aux jeunes qui Te cherchent,
à la Maison Commune dans laquelle

Tu habites.
Montre-nous tes chemins.

Apprends-nous à Te trouver 
et à Te sentir dans l'Église,
de la communauté locale
jusqu'à l'assemblée mondiale,
puissions-nous être des apôtres et des
pèlerins
marchant sur de nouvelles routes.
Montre-nous tes chemins.

Fais de nous une communauté
d'amitié
de laïcs engagés, hommes et femmes,
dans les mains de Notre Dame. 
Et comme l'a demandé Saint Ignace :
Marie, conduis-nous à ton Fils
et accompagne-nous sur la route.
Montre-nous tes chemins.
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Chers amis,
En tant que Communauté mondiale de leadership en discernement (W-ExCo), nous vous
écrivons cette lettre à la suite de notre première rencontre en présentiel à Rome du 8 au 14 jan-
vier 2024. Nous avons prié pour vous tous au long de cette semaine de travail et nous avons pu
sentir vos prières pour nous. Cette rencontre nous a donné beaucoup d’énergie, ce fut une ex-
périence importante de communauté vécue ensemble. Nous espérons que cette lettre vous ap-
portera la même énergie et le même espoir pour l'avenir que la réunion nous a insufflés.
UNE communauté en évolution créative
Nous ressentons fortement que la communauté est Une mais nous sentons aussi combien elle est
en mouvement, avançant avec le Seigneur. Alors que la communauté avance, nous devons être
attentifs aux signes qui nous indiquent que nous avons à changer. Nous changeons, non pas juste
pour changer, mais comme un signe visible de croissance. La croissance est par définition un
changement.
Le premier signe visible de changement est
dans le titre de cette lettre. Jusqu’en 2023,
cette publication était connue sous le nom de
« Projets ». Pendant cette semaine de prière et
d’échanges, nous avons senti que ce nom ne e
reflétait plus notre équipe de Leadership et ce
que nous voulions transmettre à la commu-
nauté. Alors tout en remerciant beaucoup
ceux qui nous ont précédés et qui ont initié ce
moyen de communication comme un vrai
projet, nous vous annonçons aujourd’hui qu’il
évolue vers un moyen important de communi-
cation, que ce n’est plus un projet mais notre
moyen privilégié de communiquer avec cha-
cun d’entre vous, chaque membre de la com-
munauté. Avec ce nouveau nom « horizons »
nous voulons montrer que nous sommes en
route en tant qu’Une communauté mondiale,
en pèlerinage avec le Christ. Nous marchons
ensemble vers des horizons différents. Des
horizons où la terre touche le ciel, où l’hu-
main touche le spirituel. C’est le parcours, de
l’Exco, ’une communauté mondiale de Lead-
ership, envoyée en mission par l’Esprit Saint
à l’œuvre dans l’Assemblée, pour discerner, envoyer, évaluer et soutenir en commun.
Vous remarquerez aussi que nous avons poursuivi la numérotation de cette communication, le
numéro 182 aujourd’hui, pour montrer cette évolution. Nous ne partons pas de numéro 1, mais
nous continuons notre marche et notre progression ensemble (une seule communauté). Nous en
sommes au numéro 182 !

N° 182, Avril 2024 Original: Anglais

Discerner des chemins pour l´espérance
À la recherche de nos horizons
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Nous sommes en pèlerinage avec l’Eglise. Ceci signifie que tout en avançant, nous aurons besoin
de rester attentifs à la voix tranquille de Dieu qui mène le chemin. Il nous faudra être courageux
et créatifs en allant vers nos horizons. Toujours à la recherche des chemins, l'Esprit Saint nous in-
vite à parcourir, en évoluant au fur et à mesure et en changeant d'horizon si nécessaire.
Notre communauté de leadership discernée

Nous avons passé la première
journée et demie de notre réunion à
former la communauté de Leader-
ship appelée à Amiens pour vous
servir. Nous avions nous aussi be-
soin de passer du « je » au « nous »
comme communauté envoyée pour
un leadership discerné. Nous avons
pris du temps pour construire
l’équipe en tant que communauté de
service au sein de la CVX.
Nous avons été aidés par deux mem-
bres du Réseau ’Discerning Leader-
ship Accompaniment1’ qui ont or-
ganisé une journée pour construire la
communauté. Ce fut un moment
privilégié pour nous connaître. Nous
sommes un groupe de personnes
tellement différentes avec tant de
compétences et de points de vue dif-

férents. Ce fut une véritable expérience d’unité dans notre diversité, montrant clairement que l’u-
nité c’est beaucoup plus que la somme des individualités. Et, pour être clair, nous ne parlons pas
d'uniformité mais d'unité.
La matinée du deuxième jour, nous avons approfondi et partagé notre expérience du discerne-
ment en commun et cherché à comprendre à quoi ressemblait un « consensus discerné » dans une
communauté. Nous avons reçu un grand soutien du Père Jose de Pablo S.J (notre vice-assistant
ecclésiastique) qui nous a fourni tout le matériel nécessaire pour cette matinée. Nous nous
sommes véritablement trouvés noués (au sens propre) mais en réfléchissant bien et en nous ori-
entant, nous avons réussi à nous défaire de nos nœuds.
Cette expérience et celles que nous avons vécues le reste de la semaine, ont donné un signe clair
que notre méthode de leadership dans la CVX est un autre lieu qui a besoin d’évoluer. Elle a be-
soin d’évoluer vers un leadership discerné à travers toute la communauté mondiale. Nous devons

approfondir notre leadership dis-
cerné en recherchant un consensus
discerné avec le DESE (Discerner,
envoyer, évaluer, soutenir) comme
manière de faire en tant que leaders
au service de notre communauté.
A l’écoute de notre Communauté
Nous avons fait l’expérience pen-
dant cette rencontre d’impliquer di-
rectement la communauté. Plutôt
que de lire des rapports ou d'écouter
les récits rapportés par les membres
de la communauté qui nous sert de
lien avec l'ExCo, nous avons décidé
d'inviter à la réunion des membres
de l'ExCo précédent, des équipes
apostoliques internationales et des
équipes régionales. Nous avons

1 Discerning Leadership: https://discerningleadership.org/

https://discerningleadership.org/
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passé la deuxième journée et demie à écouter la
communauté. Un bon discernement exige une très
bonne écoute, à l'écoute des signes et des voix,
dans ce cas, de la communauté.
Nous avons eu trois sessions différentes avec ces
trois groupes qui ont tous fait un effort extraordi-
naire pour nous rejoindre. Nous les remercions
pour leurs efforts et leur enthousiasme à participer
à la réunion. « Vous nous avez donné de votre én-
ergie et nous sommes vraiment reconnaissants
d’avoir autant de personnes généreuses et en-
gagées dans notre communauté ! »
Notre vision pour la Communauté 
Nous avons passé une grande partie de notre ren-
contre à nous imprégner de ce que nous avions
reçu de nos invités et du document final d’Amiens. Après un temps de prière nous avons présen-
té au Seigneur tout ce que nous avions entendu et Lui avons demandé la grâce de nous éclairer
pour que nous puissions planifier notre travail pour les 5 prochaines années. Le partage qui a
suivi fut un temps de grâce. Nous avons pratiqué les trois tours de partage et 12 domaines de tra-
vail ont émergé. De ceux-ci, 9 gravitent autour des trois piliers de la CVX : spiritualité/formati-
on ; notre réponse apostolique et notre communauté. Alors nous avons pris plus de temps pour
approfondir ces trois derniers domaines.
Notre spiritualité/formation :
L’équipe mondiale voudrait renforcer l’équipe apostolique de formation à continuer le bon tra-
vail qu’elle a déjà commencé. Nous souhaitons rester en dialogue alors que cette équipe discerne
les besoins et les ressources pour continuer à animer la formation dans notre communauté mon-
diale Une. Nous encourageons tous les compagnons de la communauté mais plus particulière-
ment les responsables et futurs responsables à s'engager dans le développement personnel et ex-
périmenter la pratique du leadership dans le discernement en commun, en utilisant le DESE
comme processus qui guide leur leadership.
Pour soutenir et développer la réponse apostolique de la Communauté :
En tant que communauté apostolique, nous allons vers les frontières avec la collaboration et les
efforts concrets des équipes apostoliques et régionales pour impliquer les membres dans les dif-
férents niveaux de mission.
Du premier niveau de mission, qui correspond aux activités ordinaires de la vie quotidienne, aux
autres niveaux de mission tels que le bénévolat, les différents services et les institutions (Centres spir-
ituels, écoles, etc…), nous accédons au niveau mondial de mission qui vise à accomplir une vie apos-
tolique ressentie à l’intérieur tout en augmentant notre visibilité comme communauté à l’extérieur.
Tout comme un iceberg, nos vies quotidiennes recèlent des profondeurs cachées, invisibles et
pourtant vitales, soutenant la pointe visible. Sans que nous ne le sachions nous-mêmes ou les
autres, ces couches submergées soutiennent notre cheminement dans notre participation à la
communauté apostolique.
Pour intensifier l’aspect apostolique de la vie quotidienne, en tant que laïcs, nous avons besoin
d’approfondir notre foi, de cultiver notre spiritualité et de nous impliquer dans des actions apos-
toliques. Nous avons à être attentifs aux signes de ce temps et aux besoins de nos frères et sœurs.
Nous avons besoin de collaborer avec d’autres membres de l’Eglise dans la mission commune
de notre Seigneur. Nous avons besoin de nous ouvrir à l’accompagnement du Saint Esprit en
étant joyeux et pleins d’espérance, tout en partageant les joies et les peines de ce monde.
Nous aimerions aussi essayer d’agir en tant qu’Une Communauté Mondiale et d’impliquer les
membres au niveau mondial de mission. C’est ainsi que nous recommandons les actions suivantes:
• Encourager les équipes apostoliques2 à clarifier leurs rôles et leurs devoirs pour mieux iden-

tifier et répondre aux besoins des Frontières.
2 En ce moment, nous avons 4 équipes apostoliques : l’équipe apostolique des jeunes, l’équipe apostolique de
l’écologie, l’équipe apostolique des Nations Unies et l’équipe apostolique de formation. Nous espérons encou-
rager, mettre en œuvre et démarrer de nouvelles équipes pour continuer notre pèlerinage de foi et d’espérance.
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• Créer un CADRE qui relie nos missions aux différents niveaux de la mission de la CVX.
• Equiper les équipes apostoliques de ce CADRE par la formation.
• Prendre des mesures pour mettre en œuvre au moins deux campagnes apostolique mondiales

et créer les processus et les ressources nécessaires pour chacune d'entre elles.

Construire notre Communauté :
Notre vision pour la Communauté peut être ainsi décrite : « nous sommes Une communauté
laïque Ignatienne et apostolique : la Communauté mondiale est passée du « je » au « nous ».
Nous voulons encourager la coresponsabilité pour notre charisme afin de renforcer notre senti-
ment d'appartenance et notre réactivité à la réalité. »
Dans cette vision, nous voyons trois lignes d’action (buts) :
i. Gouvernance et Autorité : clarifier et développer la gouvernance et l’autorité pour y inclure

le DESE dans la gouvernance de la communauté (local, régional et international) et dans sa
mission en tant qu’Une communauté apostolique.

ii. Soutenir les communautés et les personnes : soutenir et marcher avec les communautés et les
personnes fragiles.

iii. Embrasser notre diversité : créer des espaces sûrs pour découvrir, explorer, comprendre et
embrasser notre diversité.

Nous avons aussi défini notre plan d’action sur 5 ans pour atteindre ces objectifs. Ceci nous
aidera à définir les tâches concrètes que nous voulons accomplir chaque année et à les évaluer
avec vous (la communauté) au fur et à mesure que nous avançons dans nos tâches. Nous éval-
uerons si les tâches nous aident réellement à atteindre nos objectifs. Pour cette année 2024, nous
nous donnons les tâches suivantes:
a) Mener une large réflexion à l'échelle de la communauté concernant les rôles et responsabil-

ités et l'utilisation du DESE dans nos processus de nomination et de développement du serv-
ice des liens entre l'ExCo mondial, les équipes régionales et apostoliques. Il est possible qu’il
y ait des modifications à la suite du travail de révision des Normes Générales et Particulières.

b) Soutenir la commission internationale pour la révision des Principes généraux et des Normes
générales en ce qui concerne la gouvernance de la communauté avec les perspectives
partagées obtenues au point ci-dessus (a).

c) Marcher avec la communauté à tous les niveaux pour soutenir l’utilisation de DESE comme
le cœur de notre manière de faire, en particulier à tous les niveaux de leadership au sein de
notre communauté, y compris les équipes nationales de leaderships, les équipes apostoliques
et régionales.

d) Explorer et mettre en œuvre des mécanismes permettant de rester attentifs aux appels de la
communauté et des membres qui pourraient avoir besoin que nous les accompagnions sur
leur cheminement.

e) Créer des espaces sûrs au sein desquels notre communauté peut accueillir et approfondir sa
diversité en rendant grâce à Dieu pour cette diversité, en apprenant à vivre avec celle-ci et en
marchant ensemble comme une seule personne.

Le processus de révision de nos Principes Généraux (PG) et des Normes Générales (NG)
Le processus de révision de nos PG et NG est le quatrième domaine de travail qui nous a été don-
né très clairement à Amiens. C’est très rare qu’une Assemblée donne un « mandat » à la nouvelle
équipe de leadership. Le plus souvent l’Assemblée donne des recommandations. Cependant
cette fois ci le message était très clair. Nous voulons faire de notre mieux pour accomplir cette
mission et nous avons discerné de former une équipe de cinq membres avec la Communauté
mondiale de leadership (W-ExCO). De nombreuses idées ont déjà été partagées de sorte que la
commission ne part pas de zéro. Nous voulons aussi que ce processus soit vécu de manière syn-
odale. Cela signifie que pendant les 4 années de consultations avec vous (la communauté) nous
voulons impliquer le plus grand nombre de personnes possible. Aujourd’hui nous avons la tech-
nologie qui peut soutenir ce processus et nous avons l’intention de l’utiliser. Tout ce que nous
pouvons dire pour l’instant, c’est que le processus a commencé et, nous vous demandons de prier
pour les personnes que nous sollicitons, que le Seigneur les éclaire et leur donne la liberté et la
confiance d’entreprendre ce projet avec nous. Nous communiquerons certainement plus en pro-
fondeur dans une prochaine lettre où nous vous décrirons le processus et comment la commu-
nauté sera invitée à s’y engager.
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Nous avons aussi porté dans nos prières et dans notre analyse d’autres questions comme la tech-
nologie et les communications, la création d’une identité commune, les finances, la prochaine
Assemblée mondiale. Nous voulons continuer à prendre du temps pour réfléchir afin de pouvoir
partager nos perspectives avec vous dans de futures communications.
Le document final de l’Assemblée à Amiens nous invitait à mieux NOUS CONNECTER,
COOPERER et COLLABORER de manière CRÉATIVE. Nous espérons que la conception de
notre première réunion de l’Exco et le plan initial de notre marche à suivre ont montré notre
détermination à répondre à cette invitation. Mais cette mission ne réussira pas sans votre partic-
ipation et votre soutien. Ainsi, nous vous invitons à travailler avec nous sur ce chemin en :
1. Partageant cette lettre avec le plus grand nombre possible de membres autour de vous.
2. En consacrant une ou deux réunions en petits groupes pour lire, prier et partager vos réflex-

ions sur ce document à l'aide de l'outil suivant :
i. VOIR – Lire attentivement le document. Que remarquez-vous ?
ii. PENSER – que pensez-vous de notre travail et de la manière d’avancer ?
iii. MOI – Quels liens pouvez-vous faire entre vous et notre travail ? Où voyez-vous l'invi-

tation de Dieu pour VOUS ?
iv. NOUS – Comment notre travail peut-il être relié aux récits plus importants - concernant

votre communauté locale et/ou régionale, les équipes apostoliques, notre Église et le
monde ?

3. En partageant vos réflexions avec la communauté mondiale par le QR code suivant.
. 

https://padlet.com/it474/horizontes-182-horizons-182-qrh0j5t8vy7ixy77 
Une fois de plus, nous sommes reconnaissants envers chacun et chacune qui avez déployé tous
les efforts pour vivre notre charisme dans votre vie quotidienne. Que le Christ ressuscité contin-
ue à nous bénir et qu’Il nous guide sur ce cheminement où nous marchons ensemble vers nos
Horizons (anciens et nouveaux). 

*****
Chris MICALLEF  Daphne HO  Catherine WAIYAKI 
Inji FAYEZ  Cecilia MARTÍNEZ  Catherine KELLY

 Franklin IBAÑEZ  Manuel MARTÍNEZ  José DE PABLO S.J. 

Rome, 10 avril 2024

https://padlet.com/it474/horizontes-182-horizons-182-qrh0j5t8vy7ixy77
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En mémoire

Gilles et Leah Michaud

Le 7 novembre 2023, Gilles Michaud (CVX
au Canada) est décédé et le 9 novembre
2023, à 22h23 (heure de l'Atlantique),

Leah Michaud a rejoint son Gilles bien-aimé
dans la maison du Seigneur. C'est une dernière et
très frappante confirmation des beaux té-
moignages sur leur lien conjugal particulier.
Gilles et Leah ont vécu en Ontario où ils se sont
rencontrés et mariés il y a 64 ans. Gilles a servi
dans les Forces armées royales canadiennes
pendant 29 ans. Sa dernière affectation a été à
Summerside, où ils ont décidé de faire de l'Île-
du-Prince-Édouard leur résidence permanente.
Au début de leur retraite, Gilles s'est intéressé
aux organisations communautaires à but non

lucratif et, poussé par sa philosophie du développement coopératif, il a été invité à gérer des en-
treprises de l'île : Mahemigew Inc. Lennox Island, Culture Craft Co-op, Richmond Centre, et a
été l'un des membres fondateurs de East Prince Funeral Home. Leah est retournée à l'université
pour obtenir un diplôme en sociologie et en études religieuses. Leur engagement envers l'hu-
manité s'est manifesté de différentes façons. Leah et Gilles étaient tous deux actifs dans les di-
verses communautés culturelles, politiques, économiques et religieuses dans lesquelles ils vi-
vaient. Ils ont été parmi les premiers à s'engager avec le père (plus tard évêque) Faber MacDon-
ald dans les années 1980 pour promouvoir la spiritualité ignatienne, ce qui incluait également la
mise en place de retraites. Ils ont également été parmi les fondateurs des Communautés de Vie
Chrétienne (CVX) dans le diocèse de Charlottetown, de concert avec les Jésuites du Canada. La
CVX d'Ixthus était leur lieu de partage de la foi et de discernement des missions visant à chang-
er les structures injustes. Leur engagement dans la CVX les a conduits à Rome à la fin des an-
nées 1990, lorsqu'ils ont accepté l'invitation d'exercer séparément les fonctions de président de
la CVX Canada et de secrétaire exécutif du secrétariat de la CVX. En tant que dirigeants mon-
diaux de la CVX, ce fut une période privilégiée qui leur a permis de visiter et de défendre des
groupes dans toutes les régions continentales du monde. 
En tant que membres de l'Association Atlantique de l'Apostolat des Directeurs Spirituels, ils ont
assumé des rôles de leadership et ont collaboré au développement de programmes qui rendraient
la formation à l'Accompagnement Spirituel plus accessible aux laïcs. Gilles a ressenti un grand
désir d'explorer la façon dont les hommes cheminent dans leur spiritualité et a mis sur pied le
premier groupe de spiritualité pour hommes à l'Île-du-Prince-Édouard.
Gilles et Leah ont été indispensables à l'équipe de direction du Martha Spiritual Center à Char-
lottetown et du Marquerite Bourgeoys Center à Summerside. Ils ont servi au niveau paroissial et
diocésain de façon merveilleuse, notamment dans les domaines de la liturgie, de la formation de
la foi des adultes, du développement et de la paix, de la justice sociale, ainsi qu'en tant que
présentateurs pour le programme diocésain des associés pastoraux. Le dernier don durable de
Leah à la CVX Canada a été de participer à la rédaction du manuel des responsables et du manuel
de ressources des guides de groupe qui seront utilisés dans le monde entier. 
Pour reprendre les mots de l'archevêque Desmond Tutu, ils ont donné au monde leur amour, leur
service, leur guérison, et ils ont aussi donné au monde leur joie.
Nous incluons, ci-dessous, une interview de Gilles qui est un extrait de l'article "Au service de
la CVX" publié dans Progressio n. 2-2010.

Gilles et Leah
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Comment avez-vous été élu pour ce service ?
Gilles : Quand l’ExCo a commencé à chercher
un Secrétaire Exécutif, la CVX Canada m’a
demandé de réfléchir à ce service. Lorsque j’ai
accepté de me porter candidat à ce poste, mon
nom a été envoyé à l’ExCo. Le Président Mon-
dial, José Maria Riera, m’a alors invité à venir
à Rome pour expérimenter ce qu’était le tra-
vail de Secrétaire Exécutif. Après avoir vécu
un mois dans cette nouvelle peau, j’ai senti
que c’était faisable et ai accepté de devenir Se-
crétaire Exécutif.
J’avais cependant indiqué en disant oui, et en
accord avec José Maria, que je préférerais
partager cette responsabilité avec ma femme,
Leah. Il fut entendu que seul mon nom
représenterait la personne juridique du Secré-
taire Exécutif. C’est quelques mois plus tard, à
l’Assemblée Générale d’Itaïci (1998), que les
délégués à l’Assemblée nous ont désignés,
Leah et moi, pour intégrer l’ExCo mondial en
tant que co-Secrétaires Exécutifs.
Quels ont été les principaux défis à relever
lorsque vous étiez secrétaires exécutifs ?
Gilles : Pour nous, l’un de nos plus grands défis
fut de surmonter l’épreuve de la mort soudaine
et inattendue de notre fille aînée, Diane, surv-
enue pendant notre première année de fonction
au Secrétariat. Les jours suivant l’enterrement
de notre fille, Leah et moi avons senti qu’il nous
fallait être plus disponibles pour nos deux pe-
tits-fils, les deux jeunes fils de Diane, Parker et
Evan. A cause de cet incident familial, nous
sentions que nous devions reconsidérer notre
engagement initial. Ce n’est qu’avec beaucoup
de prières et l’assurance du soutien de notre
équipe CVX d’Ile-du-Prince-Edouard que nous
avons pu repartir pour Rome et reprendre nos
fonctions de Secrétaires Exécutifs.
Un autre défi fut d’apprendre une nouvelle
langue, l’italien. Nous devions en plus nous
adapter à une façon méditerranéenne de faire
certaines choses d’importance pour notre tra-
vail quotidien au secrétariat. Quant à l’appren-
tissage de l’italien, Leah fut vite bien plus à
l’aise que moi grâce à ses racines italiennes.
J’ai toujours considéré cela comme un atout,

car à chaque fois qu’une conversation sérieuse
en italien s’imposait, je devais m’appuyer
fortement sur ses aptitudes dans cette langue, et
en d’autres occasions, c’était mes capacités en
français qui étaient utiles. Je dois dire cepen-
dant que je n’ai jamais eu de difficultés à m’-
exprimer en italien, lorsqu’il s’agissait de com-
mander mes plats et vins favoris au restaurant. 
Il m’est vite apparu que la façon romaine de
faire des affaires était bien différente de ce à
quoi j’avais été habitué au Canada. Il était
généralement admis que les choses peuvent se
faire, mais quant au délai dans lequel ces
choses peuvent se faire, ça, personne ne s’en
préoccupait. C’était frustrant, mais avec le
temps, j’ai simplement dû apprendre à être plus
patient et accepter l’évidence que ... à Rome, il
faut apprendre à faire comme les Romains.
Un autre problème critique était les nombreux
changements à faire au Secrétariat concernant
notre façon de communiquer. La révolution
des Techniques de l’Information n’avait que
peu atteint notre environnement de travail
quotidien lorsque nous sommes arrivés en
1998. Le mode de communication habituel
était toujours le téléphone et le fax. Il était év-
ident qu’il fallait s’occuper de ce problème,
afin que nous puissions communiquer plus ef-
ficacement entre membres de l’ExCo et les
communautés nationales. Mais le coût élevé
pour financer un tel projet était un problème
majeur. Pour surmonter ce trou dans notre
budget, nous avons tenté de recycler nos vieux
ordinateurs. Mais au fil du temps, nous nous
sommes rendu compte que ça ne pouvait pas
fonctionner, nous perdions trop de temps à ré-
parer les vieux ordinateurs. C’était vraiment
problématique, surtout quand Leah et Van de-
vaient préparer et publier la revue Progressio.
J’ai finalement dû acheter pour chacun de
nous des ordinateurs qui fonctionnaient.
Un autre problème auquel j’ai dû faire face fut
la nécessité de mettre à niveau les lignes télé-
phoniques, pour que l’on puisse avoir accès à
internet. Le système téléphonique italien n’é-
tant ni efficace, ni fiable, le projet de rénover
notre système de communication a avancé ter-
riblement lentement. Avec le temps et à force

Au service de la CVX
Interview

Il y a vingt ans étaient approuvés les nouveaux Principes Généraux de la CVX.
Nous avons interviewé trois anciens Secrétaires Exécutifs qui nous ont raconté
leur expérience personnelle, alors qu’ils étaient au service de la CVX mondiale à
Rome. Leurs réponses nous permettent aussi d’identifier l’Esprit à l’œuvre dans
notre communauté.



de détermination, et bien qu’il eût fallu plus de
patience que je n’aurais jamais pu l’imaginer,
l’entrée dans le 20ème siècle a enfin été possi-
ble. Grâce à cette innovation de plus, le site
web de la CVX mondiale pouvait enfin voir le
jour. C’est Goran Kuhner, un membre croate de
CVX en études à Rome, qui, généreusement, a
travaillé en grande partie à la création du site.
Avez-vous un souvenir ou une anecdote à
nous raconter sur votre séjour à Rome ?
Gilles : J’ai fini par comprendre que ces cinq
années passées à Rome ont été une grande
chance pour nous. Dès que nous le pouvions et
en particulier les longs week-ends, nous visi-
tions les nombreux sites historiques dont nous
avions juste entendu parler dans les livres au
Canada. Nos nombreux voyages nous ont aussi
emmenés vers d’autres villes célèbres riches de
leur histoire et de leur culture singulière. Nous
sommes aussi allés dans d’autres régions de l’I-
talie, ainsi que des lieux en Europe lors de vis-
ites occasionnelles réalisées pendant ces 5 ans.
Ceci dit, je dois dire que ce qui restera gravé
dans ma mémoire à jamais, ce sont les person-
nes que nous avons rencontrées et tous ceux
qui sont devenus de bons amis. Van, bien sûr,
qui était non seulement une secrétaire excep-
tionnelle qui savait beaucoup de choses, mais
qui était une personne pleine d’attention et de
générosité, qui n’hésitait pas à nous faire
partager des événements familiaux en nous in-
vitant souvent chez elle à Morlupo. Il y avait
aussi Roswitha, qui avait été Secrétaire Exécu-
tif avant nous et connaissait donc bien le stress
inhérent au travail au Secrétariat. Elle était
restée à Rome après 7 années de service dans
la fonction. Sa présence fut sans aucun doute
très précieuse de par sa disponibilité. A chaque
fois que nous nous sentions débordés au Se-
crétariat, elle trouvait toujours le temps de
nous apporter aide et soutien. Son remède, c’é-
tait de nous inviter à dîner dans les meilleurs
restaurants italiens de Rome.
Que pensez-vous avoir principalement ap-
porté à la CVX mondiale en tant que secré-
taires exécutifs ?
Gilles : Je suppose que ce que Leah et moi
avons apporté est d’avoir montré qu’il est plus
facile à une équipe composée d’un mari et de
sa femme de relever les défis difficiles et les
responsabilités exigeantes que requiert de tra-
vailler au Secrétariat mondial.
En quoi le service rendu en tant que secré-
taires exécutifs a-t-il changé votre regard ?
(Répondez brièvement)
Gilles : Pour répondre correctement à cette
question, je dois revenir à l’époque où j’étais
délégué pour la CVX Canada à l’Assemblée

Générale de Guadalajara, au Mexique. Durant
ces jours où nous délibérions sur la modifica-
tion des Principes Généraux, j’ai senti que ce
moment était crucial pour moi : la vision qui se
dégageait des Principes Généraux était pour
moi une affirmation de ma « vocation de
laïc ». De plus, cela confirmait que je n’étais
pas seul à vivre cette vocation, mais que tant
d’autres la vivaient aussi de cette façon unique
et particulière propre à la CVX. Ce sont
surtout les mots du Principe n°4 qui m’ont
touché ; je les ai reçus comme une invitation
personnelle à suivre le Christ et à travailler
pour la justice et la paix, et tout cela surtout
dans une communauté de discernement.
Pendant mes 5 années au Secrétariat, j’ai réal-
isé à quel point c’était exigeant d’être appelé à
être une « communauté mondiale de discerne-
ment » dans une culture devenue individual-
iste. Il devenait évident qu’en tant que corps
mondial enraciné dans les réalités de la vie de
l’Eglise et du Monde, nous étions appelés à
clarifier cet aspect délicat de notre charisme
qu’est le discernement. Qu’est-ce que cela sig-
nifiait vraiment pour nous en tant qu’individus
et en tant que corps mondial ? Je dirais que,
lorsque nous avons accepté de devenir une
« communauté mondiale » (1969) et dans les
années qui ont suivi, en particulier lors des As-
semblées Générales plus récentes, nous avons
été guidés toujours plus avant par l’Esprit,
mais sur notre chemin, nous avons souvent
rencontré Jésus en croix. C’est là qu’Ignace,
dans les Exercices Spirituels, pose 3 questions
: qu’est-ce que j’ai (nous avons) fait pour le
Christ ? Qu’est-ce que je fais (nous faisons)
pour le Christ ? Que dois-je (devons-nous)
faire pour le Christ ?
C’est aussi pendant mes années de service au
Secrétariat et grâce aux expériences des As-
semblées Générales d’Itaïci et Nairobi que je
peux dire que les horizons de ma vision se sont
élargis en me permettant de me concentrer sur
la 3ème question (Que dois-je /devons-nous
faire pour le Christ ?). Ce que “j’ai tiré égale-
ment des recommandations de la dernière As-
semblée à Fatima, c’est que nous sommes con-
duits toujours plus loin dans l’appel du
« Christ Roi ». L’« appel de Fatima » est fon-
damental, en ce qu’il est un appel à être
« prophétique » dans une époque où, que ce
soit dans l’Eglise ou dans le monde, nous sen-
tons de la part de la Trinité un appel pressant à
méditer, dans le discernement, tous ces signes
qui nous amènent à contempler intensément
l’Incarnation et rechercher la grâce d’ « une
connaissance intime de notre Seigneur qui
s’est fait homme pour moi (nous), afin que je
puisse (nous puissions) L’aimer et Le suivre
toujours davantage. » (ES 104)
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Progressio  est la publication offi-
cielle de la Communauté de Vie
Chrétienne (CVX). Elle cherche à
bâtir une communauté, ajouter à la
formation et à promouvoir les
œuvres apostoliques. En publiant
des histoires, des réflexions, des
événements et des opinions, elle
tente de renforcer, de questionner
et d'approfondir la compréhension
et la façon de vivre le Charisme de
la CVX, la spiritualité ignatienne et
les valeurs de l'Évangile.

À PROPOS DE NOTRE LOGO

Nous n'avons pas eu à chercher bien loin
pour trouver l'inspiration qui nous a permis
de créer le logo de la Communauté Vie
Chrétienne (CVX). Les ouvrages relatifs à
l'histoire du salut selon la CVX et ses
débuts en 1563 sont légion. C'est de là que
sont issus les Congrégations Mariales et
leur symbole (figurant en haut à droite),
symbole qui représente le P au-dessus du
X (du grec " Christ "), dans lequel est
inséré un M pour signifier que ces
congrégations étaient
placées sous le patronage de Marie, la
mère de Jésus. La ligne courbe symbolise
un mouvement vers l'avant pour former
une unique Communauté mondiale en
1967, d'où le globe. Ce nouveau départ a
donné également un nouveau nom :
Communauté de Vie Chrétienne (CVX) en
français ; Comunidad de Vida Christiana
(CVX) en espagnol ; Christian Life
Community (CLC), en anglais.
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Nouvelle
Secrétaire
Exécutive
Mondiale
pour  la

CVX

Au cours des derniers mois, la Communauté de Leadership
en Discernement (World-ExCo) a entrepris un processus de
discernement communautaire pour sélectionner le prochain
responsable du Secrétariat à Rome. 

C'est avec une grande joie que nous souhaitons partager
avec vous le fait qu'Elena Yeyati, de la CVX en Argentine, a
été choisie pour être la prochaine Secrétaire Exécutive de la
Communauté de Vie Chrétienne.

Elena est membre de la CVX depuis 1996. 

Elle assumera ses fonctions en tant que membre nommé de
la Communauté de Leadership en Discernement (World-
ExCo) et en tant que Secrétaire Exécutif en janvier 2025.

Nous vous demandons de nous garder dans vos prières.
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